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Lampiran-lampiran 

Lampiran 1 

Informan 1 

Nama : M. Taufik 

Pekerjaan/jabatan : wakil DPRD DKI Jakarta 

Tanggal wawancara : 24 januari 2022 

 

1. Bagaimana pandangan bapak sebagai wakil 

anggota DPRD DKI Jakarta melihat fenomena 

terkait adanya relasi antara pengusaha dan 

penguasa dalam dunia perpolitikan saat ini 

Pengusaha itu kalo 

sudah besar itu 

harus punya 

komunikasi politik 

dengan partai 

politik karena apa 

kan dia pasti tidak 

ingin juga usahanya 

carut marut 
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tergantung karena 

sesuatu karena itu 

semacam kewajiban 

dari diri dia untuk 

melakukan 

komunikasi politik 

supaya dia juga 

amankan. Karna di 

kita itu biasanya di 

partai politik kalo 

dia gak aman dia 

bakalan keganggu 

juga  

2. Dengan situasi yang seperti ini apakah bapak 

melihatnya itu baik untuk generasi selanjutnya 

Iya ini menurut saya 

bukan soal baik atau 

tidaknya. Menurut 

saya ini hal yang 

wajar-wajar saja , 

wajar seorang 

pengusaha ingin 

perusahaanya 

langgeng tidak 

terganggu sehingga 
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dia harus 

mempunyai 

komunikasi dengan 

pembentuk-

pembentuk 

kebijakan salah satu 

pembentuk 

kebijakan yaitu 

politik. wajar saja 

untuk demi 

kelangasungan 

usahanya. 

3. Apakah menurut bapak sekarang masih banyak 

produk hukum yang menguntungkan pengusaha 

Iya banyak, banyak 

sekali karna apa ya 

tadi saya bilangkan 

karena dia ingin 

usahanya langgeng 

maka dia perlu 

mempunyai 

komunikasi yang 

baik kepada penentu 

kebijakan salah 

satunya yaitu 
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penentu soal aturan 

nanti kalo misalkan 

komunikasinya 

tidak baik nanti dia 

susah untuk 

memberikan 

masukan yang bisa 

menguntungkan dia 

swebagai pengusaha 

atau minimal tidak 

mengganggu 

usahanya  

4. Bagaimana tanggapan bapak tentang pengusaha 

yang terjun kedalam dunia perpolitikan 

Iya sah saja karena 

jika orang usahanya 

sudah besar pasti 

dia ingin 

perlindungan , kalo 

minimal dia tidak 

masuk tetapi 

minimal dia 

mempunyai 

hubungan baik  

5. Menurut bapak bagaimana kinerja pak Pak purwanto itu 
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Purwanto di partai politik maupun di DPRD menurut saya bagus 

ya, anggota DPRD 

bagus dan 

mendapaat suara 

terbanyak disitu 

didapilnya , dan 

saya lihat kerjanya 

sebagai wakil rakyat 

bagus sekali dan 

diakan sering turun 

kalo dulu saya 

waktu menjadi 

ketua tu kan mesti 

laporan di kita itu 

dan saya kira perlu 

di contoh oleh wakil 

rakyat yang lain. 

Bagaiaman dia 

menjadi anggota 

DPRD, bagaimana 

dia meng handle 

konstituenya. 

Pokoknya purwanto 
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baik 

6. Bagaiaman relasi yang terjalin antara bapak dan 

pak Purwanto selaku pengusaha yang terjun ke 

dunia politik pada Pileg 2019 kemarin 

Relasi yang terjalin 

antara saya dan dia 

itu bagus dan 

berjalan baik , 

maupun dari 

sebelum masuk 

partai atau sesudah 

masuk partai , 

karena saya lihat dia 

memang punya niat 

yang kuat untuk 

menjadi anggota 

DPRD kemudian 

jalanya langkahnya 

menurut saya oke 
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Informan 2 

Nama : Purwanto 

Pekerjaan/jabatan : Pengusaha/anggota DPRD DKI Jakarta Komisi A 

Tanggal wawancara : 26 januari 2022 

 

1. Sudah berapa lama bapak 

bergabung di partai ini 

Kira-kira tahun 2019 dua bulan 

menjelang penertapan calon sementara  

2. Apa yang membuat bapak ikut 

terjun ke dalam dunia politik 

Saya melihat banyak kelebihan untuk 

kita memiliki power selain 

kemampuan ekonomi kita juga 

memiliki kemampuan kekuasaan untuk 

membantu orang melakukan akselerasi 

kemudian menyampaikan aspirasi 

masyarakat. Idealnya memang menjadi 

bagian perubahan, saya lihat partai 

Gerindra memang cocok disitu. 
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Makanya menjadi pengusaha saja 

tidak cukup harus masuk kedalam 

lingkaran politik lingkaran kekuasaan , 

untuk bisa masuk ke lingkaran 

kekuasaan harus masuk ke lingkaran 

politik dulu kan untuk itulah hal yang 

harus saya jalani sekarang . 

3. Kenapa memilih gerindra sebagai 

wadah untuk berpolitik 

Gerindra itu nasionalis Indonesia 

dibangun dari kekuatan nasionalis 

kebersamaan bung karno 

memproklamirkan indonesia itu karena 

kekuatan nasionalis ada resistentsi 

ketika kita berdiri dari sisi religi 

karena indonesia di bangun bukan 

hanya dari satu golongan agama 

indonesia majemuk indonesia adalah 

manifesto dari keragaman agama 

budaya ras di gerindra terakomodir 

semua dengan platform gerindra 

sangat cocok itu dengan nasionalis 

idealis kita gitu 

4. Menurut bapak sebagai pengusaha 

bagaimana hubungan relasi yang 

Ongkos politik itu tidak terbantahkan 

memang ada dan mahal gitu ya, maka 
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terjalin dari golongan pengusaha 

dengan berbagai partai politik di 

era reformasi ini 

mereka yang punya fundamental 

ekonomi yang kuat akan bisa ikut 

masuk dalam kanca perpolitikan akan 

cepat beradaptasinya dibandingkan 

dengan yang tidak memiliki 

fundamental ekonomi yang kuat itu 

pertama, sudah tidak bisa dielakan 

bahwa karena ongklos politik yang 

besar tadi maka pengusaha yang DNA 

nya adalah profit dia mengambil 

kesempatan itu uhntuk mengambil 

keuntungan yang sebensar-besanya 

dengan syarat ikut dalam lingkaran 

kekuasaan kemudian yang ketiga 

untuk bisa membuat ekspansi 

membuat diversifikasi pengembangan 

kemudia melipatgandakan omset 

bukan sangat tidak mungkin 

pengusaha ini akan linier dengan 

kekuasaan gitu, jadi itu yang saya liat 

kebanyakan motivasi pengusaha yang 

terjun ke dalam politik jadi tetap DNA 

nya tetep DNA profit motivasi 
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syahwatnya syahwat profit gitu dengan 

dibandingkan syahwat ke politiknya 

tapi saya tidak bisa generalisasi semua 

pengusaha yang terjun ke politik 

adalah menghadap ke perangkat itu 

bukan . saya dan beberapa temen yang 

juga pengusaha menapikan itu sebagai 

alasan utama , kami melihatnya kita itu 

sudah selesai dengan diri kita 

bagaimana kita bisa membantu orang 

banyak bukan hanya dengan fundamen 

ekonomi tetapi dari sisi politik dan 

kekuasaan sehingga bisa membantu 

aspirasi masyarakat yang lebih banyak. 

Karena permintaan masyarakatkan 

sederhana dia pengen sekolah murah, 

mudah kemudian hidup tenang tinggal 

di lingkungan yang aman nyaman 

bersih jalanya ngga rusak ngga banjir 

kemudian pekerjaan mudah fungsi 

kontrol itu hanya bisa kita dapet kalo 

kita di politik kita menjadi bagian dari 

penentu keputusan kebijakan publik 
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makanya motivasi idealnya sari saya 

seperti itu, saya tidak melihat bahwa 

ngga ada mutual benefit yang bisa 

diambil apalagi dengan koorbisnis 

yang berbeda dan tidak linier dengan 

posisi saya sekarang gitu, ntah kalo 

yang lain ya  

5. Apakah menurut bapak usaha 

bapak ini memang sudah 

berkembang dari dulu atau 

berkembang setelah masuk politik 

Tidak, malahan perhatian saya ke 

usaha jadi berkurang logikanya 

memang omset jadi menurut perhatian 

berkurang itu resiko buat saya resiko 

yang harus saya tanggung, memang 

tidak bisa kita menjalankan kedua-

duanya secara bersamaan dan dapat 

optimalisasi dari keduanya saya tetap 

memutuskan menyelesaikan masa 

bakti amanah ini 5 tahun sambil selain 

itu saya juga menjalankan amanah 

saya sebagai pembisnis karena bisnis 

ini kan memang sudah lama sebelum 

saya mengenal politik jadi bukan 

malah sebaliknya gitu bukan malah 

semakin maju, bukan malah semakin 
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dapat order ngga. Bahkan saya tidak 

ada dapat klien yang ada hubunganya 

dengan pemerintahan kalopun dapet 

itu saya dapet jauh sebelum saya 

menjadi politisi 

6. Siapa sosok dari kalangan politik 

maupun non-politik yang memiliki 

andil besar dalam perjuangan bapak 

dalam meraih kemenangan pada 

pemilihan legislatif DPRD DKI 

Jakarta  

Ada banyak orang yang bantu, 

diantaranya kalo untuk di DKI itu 

bang Taufik kemarin itu banyak 

membantu saya menuntun 

memberikan saya kiat-kiat masuk ke 

masyarakat kiat-kiat dalam strategi 

pemenangan, kalo secara idealisnya 

guru saya berdiskusi itu bu Alm. 

Rahmawati soekarno putri , terus pak 

ahmad muzani itu salah satu dari guru 

politik saya, disamping tokoh-tokoh 

politik nasional yang sering saya baca 

bukunya diantaranya yaitu Gusdur, 

kemudian bung karno saya sangat suka 

baca buku-buku mereka 

7. Menurut tanggapan bapak bagi 

seorang anggota legislatif terpilih 

manfaat apa yang dapat di petik 

Saya merasa justru manfaat secara 

pribadi sedikit, waktu dulu dari jum’at 

sabtu minggu saya pasti weekend ya 
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baik secara pribadi maupun umum dengan keluarga sekarang jum’at sabtu 

minggu adalah hari puncak kegiatan 

masyarakat gak siang gak malem dan 

itu tersita senin waktu saya harus 

mengerjakan tugas saya sebagai 

legislator dikantor DPRD sampai 

kamis jadi praktis saya kehilangan 

dalam tanda kutip itu waktu me time  

saya tapi saya enjoy saya sehat 

harusnya otomatis saya kurang 

istirahat kurang tidur walaupun 

ditengah kekosongan kegiatan saya 

ambil saya datang ke kantor bisnis 

saya walupun hanya monitoring 

pekerjaan , tapi buat saya itu senang 

saya ngeliatnya manfaat unutk 

masyarakatnya jauh lebih besar 

bagaimkana kita bisa membayangkan 

gesuture muka mimik orang yang 

senang karena di bantu sebelum-

sebelumnya tidak pernah bisa 

8. Apakah bapak merasa ada 

dirugikan setelah masuk ke dalam 

Saya tidak merasa dirugikan malahan 

saya bersyukur terpilih dan masyarakat 
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partai ataupun setelah menujadi 

DPRD DKI Jakarta 

mempercayakan makanya saya 

menjaga amanah itu sampai dengan 

selesai dan saya tidak ingin 

masyarakat itu saya khianatin dengan 

saya tidak ada dianatara merek ketika 

mereka sedang kesulitan , saya sulit 

dihubungi persoalan legislatif kemarin 

itu adalah rakyat bingung mau 

menghubunginya kemana nomor hp 

gatau sekali ditelpon gamau angkat, 

yang kedua rumahnya gatau sekalipun 

tau rumahnya sangat tertutup ga 

welcome  itu persoalan kita karena itu 

masyarakat jadi kapok  

9. Bagaimana tanggapan bapak 

mengenai peluang kemenangan 

yang bisa diraih bagi setiap 

pengusaha dalam mencalonkan diri 

sebagai anggota legislatif 

Dilihat dari segi previllagemisalnya 

dari uang, uang itu di masyarakat 

komunitas tertentu yang idealis gak 

akan laku uangnya itu kekuatan 

finansial hanya pelengkap kekuatan 

terbaik itu adalah silahturahim ya jadi 

buat mereka yang berlatar belakang 

pengusaha kemudian ingin menjadi 

legislatif jangan jumawa dengan 
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uangnya mereka bisa membeli suara 

masyarakat orang banyak salah 

menduga suara saya terbanyak se 

anggota DPRD anggota DKI itu saya 

menggunakan uang banyak paling 

banyak sama sekali boleh tanya 

mereka dibayar gak untuk memilih 

saya sama sekali tida artinya saya bisa 

mematahkan teori itu bahwa uang 

tidak menjadi faktor utama 

kemenangan seseorang dalam politik 

bukan faktor utama walaupun 

memegang peranan penting untuk 

kemenagan tetapi bukan faktor utama, 

faktor utamanya justru kita  

10. Bagaimana relasi yang bapak 

bangun untuk masuk dalam politik. 

terutama dengan pak taufik selaku 

ketua DPD Gerindra pada saat itu 

Pak Taufik itu dulu ketua DPD DKI 

kita sering dikumpulkan untuk sharing 

disitu saya mengenalnya saya melihat 

beliau itu tidak pelit ilmu jadi kita 

belajar banyak disitu, dan kemudian 

tokoh-tokoh yang lain ada di event-

event Gerindra kemudian juga intens 

komunikasi itu aja ga ada yang secara 
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khusus saya membuka jaringan gitu 

ngga semua mengalir saja karena 

motivasi utama saya nyaleg itu untuk 

masyarakat bukan untuk nyari 

kedudukan di partai , kalo saya siap 

saja partai menugaskan saya siap 

partai tidak menugaskan juga saya siap 

jadi prinsipnya saya orangnya gasuka 

cari muka saya lebih suak kita unjuk 

prestasi jadi kalo memang ada 

pemantauan dari partai kita layak ya 

ditugaskan saya siap tapi untuk 

mendapatkan itu dengan cara apapun 

tidak , itu mencedrai batin dan 

idealisme kita sendiri kalo saya nanti 

malahan kecewa  menurut saya biarlah 

mengalir saja biarlah nanti ada yang 

nilai kok, tugas kita hanya 

menyelsaikan kewajiban kita sebagai 

kader partai kerja sebaik-baiknya 

sebagai anggota DPRD dah gitu 
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Informan 3 

Pekerjaan/jabatan : Tim sukses Purwanto 

Tanggal wawancara : 27 januari 2022 

 

 

1. 
 

Bagaimana pendapat bapak tentang kinerja pak 

Purwanto saat sebelum maupun sesudah menjadi 

pejabat politik 

Sebelum menjabat 

anngota legislatif 

pak purwanto 

pernah menjadi 

ketua RW di 

serengseng sawah 

dua periode dan 

pernah juga jadi 

ketua sispandu 

ormas yang 

membantu polisi 
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dalam hal kemanan 

kenyamanan dalam 

ketertiban 

lingkungan jadi 

dalam artian beliau 

memang orang 

masyarakat, orang 

yang biasa 

mengurus 

masyarakat.  

2. Bagaimana pendapat bapak sebagai tim sukses 

atau anggota mengenai hubungan atau relasi 

yang terjalin antara pak purwanto dan ketua DPD 

Gerindra sebelum mencalonkan diri pada pileg 

2019 lalu 

Saya kurang tahu si 

soalnya kan kita 

objeknya purwanto 

jadi setelah berhasil 

udah kita ngga tau 

yang lain-lain. 

Karna saya juga 

belum pernah ke 

kantor dprd sejak 

dia menang.  

3. Sebagai timses pada saat itu bagaimana cara 

bapak memenangkan hati masyarakat sehingga 

terpilihnya pak Purwanto menjadi anggota 

Saat itu kita sangat 

menghindari money 

politik lah ya , 
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DPRD DKI Jakarta yaudah akhirnya 

kita bikin program 

aja yaitu santunan , 

akhirnya kita bikin 

santunan 100 anak 

yatim , jika ada 

kegiatan yang 

tujuanya 

menggalang massa, 

bukan massanya 

yang dikasih duit 

tapi anak yatimnya. 

Jadi kita ga harus 

ngupahin orang 

untuk memilih 

abang gitu. Atau 

mislanya ketika ada 

orang meninggal 

kita beri mereka 

sumbangan air 

mineral memang 

harganya ga 

seberapa tapi itu 
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bisa sangat 

membantu warga 

dan menunjukan 

rasa sikap perduli. 

Ada yang gak bisa 

jalan butuh kursi 

roda kita laporkan 

memang bukan kita 

yang beli tapi 

Pemda tapi kita 

yang ngurusi gitu. 

Ada warga yang 

kesulitan masuk 

rumah sakit kita 

yang kirimin 

ambulance gitu. 

Saya bilang kaya 

gitu aja tuh 

membantu orang 

dan itu bagus sangat 

disukai masyarakat 

4. Kegiatan politik apa saja yang dilakukan pak 

Purwanto sebelum mencalonkan diri sebagai 

Sebelumnya dia 

hanya pengusaha ya 
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pejabat publik tapi juga jadi 

Sekjen di forkabi 

dan juga ketua 

masjid gitu.  

5. Mengapa pak purwanto memutuskan masuk ke 

gerindra 

Purwanto daftar di 

gerindra itu di 

akhir-akhir 

penutupan 

pendaftaran caleg , 

jadi saat itu kita 

berdebat dan udah 

bikin kaos segala 

macam tapi 

partainya belum 

ketahuan . padahal 

sebentar lagi 

penutupan 

pendaftaran. 

Akhirnya memilih 

gerindra dan udah 

nelpon pak prabowo 

tapi ketemunya 

belum tau kapan. 



106 
 

Dan setelah 

beberapa hari dia 

hubungin saya dan 

Alhamdulillah 

sudah bertemu pak 

prabowo saya tanya 

bayar mahar ga dia 

ketawa doang. Dan 

akhirnya masuk 

partai jadi bukan 

dari awal gerindra 

bukan. Ya jadi 

menurut saya 

terpilihnya 

purwanto jadi caleg 

tidak merasa di 

rugikanlah ya 

malahan tu 

kantornya pindah 

tuh jadi gedean. 

Dulu kan kantornya 

disebelah sana kecil 

rumah gitu di jadiin 
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kantor tapi 

usahanya udah 

lumayan gede sih. 
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Informan 4 

Pekerjaan/jabatan : Staf Ahli Gerindra 

Tanggal wawancara : 9 agustus 2022 

 

1. Proses apa saja yang dialalui 

untuk menjadi kader dari 

Gerindra 

yang pertama itu dia harus mengisi 

formulir dan menyatakan kesiapan 

secara pribadi dan ikhlas dengan 

melampirkan KTP, setelah itu akan 

ada pengkaderan. Pengkaderanya itu 

ada levelnya juga 

2. Apakah untuk memasuki 

gerindra ada persyaratan khusus 

seperti harus mempunyai modal 

tidak ada sih Cuma harus ada 

keinginan dari dia sendiri dan 

besungguh-sungguh ingin menjadi 

anggota 
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3. Apakah dalam partai gerindra 

orang yang baru masuk langsung 

bisa nyaleg 

bisa saja karena dia sudah masuk 

gerindra, kemudian dalam pencalegan 

itu dia bisa saja mengajukan surta 

kepada departemen, itu biasanya 

tingkatan DPD. Karen dalam gerindra 

itu diberikan kuota untuk umum dan 

kader, dimana umum yaitu tokoh 

masyarakat tetapi tokoh masyrakat ini 

harus mempunyai bukti ketokohan 

mereka yaitu didukung dengan 

dukungan KTP. Tetapi tetap setelah itu 

dia harus mendaftarkan diri masuk 

menjadi anggota gerindra 

4. Bagaimana dengan Purwanto 

dalam pemilihan legislatif 2019 

Pak Purwanto itu boleh dikatakan 

sebagai jalur tokoh karena sebelum 

mencalonkan pileg dia mendaftarkan 

diri sebagai anggota gerindra lewat 

DPC. Setelah dia ditetapkan  dan 

disahkan oleh DPD untuk menjadi 

caleg. Dan juga sepertinya setahun 

sebelum pencalegan dia sudah 

bersosialisasi dengan masyarakat 

5. Bagaimana denganpenentuan untuk nomor urut itu dari setiap dapil 
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nomor urut dan dapilnya itu yang menentukan yaitu partai yang 

berhak menentukan adalah tingkatan 

daerah atau pusat jadi tidak boleh kita 

yang minta mau nomor berapa. Dan 

penentuan dapil itu memang sesuai 

dengan domisili kita , dilihat dengan 

dia lebih terkenalnya dimana gitu. 

Dimana dia terkenal sih walaupun di 

domisilinya dia tidak terkenal tetapi di 

daerah lain dia dikenal banyak 

masyarakat itu boleh dia memilih 

dapilnya disana. 
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Informan 5 

Pekerjaan/jabatan : Juru Bicara Nurhasan 

Tanggal wawancara : 9 agustus 2022 

1. Apakah bapak merasa dirugikan 

atas kemenangan dari Purwanto 

yang notabenenya baru dalam 

dunia perpolitikan 

Tidak, karena memang saya basisnya 

bukan dapil saya , jadi saya itu 

pindahan dari banten dan kebetulan 

langsung mendapat dapil 8 

2. Menurut bapak apa faktor yang 

menjadikan seorang yang baru 

dalam perpoitikan  dapat 

memperoleh suara banyak dari 

pada yang sudah lama dalam 

politik 

Yang pertama dia harus sudah bisa 

mengukur diri sejauh mana dia sudah 

dekat dengan masyarakat. 

Sebelumnya dia harus 

mensosialisasikan diri atau 

memperkenalkan diri. Ketika 

masyarakat sudah kenal dengan dia 

maka disitu dia bisa mendapatkan 

suara. Selanjutnya itu dengan 

jaringanya yaitu person to person. 

Jika  dibandingkan dengan orang 

yang lama di politik tapi suaranya 

kecil yaitu dianggap belum beruntung  
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